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序 言

在２０１３年６月１８日中共中央召开的党的群众路线教育实践活动工作

会议上，习近平总书记发表了重要讲话。讲话深刻阐述了群众路线对于党

和人民事业的极端重要性，深刻阐明了开展这一教育实践活动的重大意义，

为保持党同人民群众的血肉联系指明了实践路径，为实现党的十八大确定

的奋斗目标和中国梦注入了强大动力。党的第二批群众路线教育实践活动

已经开始，虹口区委将按照中央、上海市委的统一部署进行广泛动员，深入

学习实践。恰逢此时，虹口区委党校立足虹口区情，编写了一本具有浓郁乡

土气息的《干部教育培训案例精选》，可喜可贺。

作为虹口区干部教育培训的主渠道、主阵地，虹口区委党校一直以来坚

持围绕区委中心工作，尊重和研究干部成长规律和党校教育规律，针对干部

成长的特点和需求，深化教学改革，大力推行研究式教学，创新培训方法，努

力提高培训质量和培训效果。近年来，在区委领导下，虹口区委党校认真贯

彻《中国共产党党校工作条例》，坚持理论联系实际，坚持与时俱进、开拓创

新，围绕虹口和社会上的新情况新问题开展教学研究，在案例教学理论和实

践方面，取得了一定突破，这本案例集收录的２０多篇案例，就是近年来党校

教师案例教学研究的集中展示。

总体来看，这本《案例精选》具有主题明确、内容丰富、案例典型等特点。

除此之外还突出体现了以下三大特点：

１．注重虹口经济社会发展现实。案例教学的目的是理论联系实际，选

用的案例必须源于现实，有情节和冲突，能给学员以身临其境的感觉，使得

学员容易投入其中，以激发学员的主动性和积极性，引导学员运用自己的智

慧、能力和经验去分析问题、解决问题，以达到最佳的教学效果。如果案例
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缺乏真实性，学员在分析案例时很容易发现案例中的虚假成分，使学员产生

一种演戏的感觉，从而失去探讨研究交流争论的冲动，案例教学的目的也就

难以实现。《Ｓ绿地带来的欢乐与烦恼》、《“千人访万家”：赢得人民群众信

任和拥护》、《文化街上的烧烤摊何去何从》等案例，直接反映虹口经济社会

发展现实，使案例教学更有现实性和针对性。

２．注重虹口转型发展中的重点、难点、热点问题。教师选择的案例应

当针对当前社会热点问题和学员在工作中遇到的难题、新问题，这样才能符

合学员的兴趣，做到有的放矢。同时，案例教学选择的案例内容要不能过于

简单，当然，也不一定要有一个正确的答案或结果。如果案例不存在问题和

争议，案例就会失去吸引力，学员就会觉得没有兴趣，进而影响整个教学的

过程。只有选择较复杂的案例，才能使有关问题成为争论的焦点，吸引学员

开动脑筋，热烈讨论和争论，透过现象看本质。本案例集中的《Ｇ街道社区

服务中心的社区服务实践探索》、《群租难题如何解》、《７７岁党员志愿者奉

献“党课讲师团”所引发的争议》等案例，涉及的问题都属于虹口转型发展中

的重点、难点、热点问题，能使学员在热烈讨论和争论中透过现象看本质。

３．注重把握虹口经济社会的新发展，与时俱进不断更新案例。案例是

贯穿整个案例教学的一条主线，案例选择的好坏直接影响教学的效果，因此

案例的选择至关重要。但是，要找到一个好的案例有时是很困难的，更何况

一个好的案例也并不是在任何场合、任何班次都是好用的。所以，必须在平

时注重对案例的收集、整理和分类，以备需要时选用。特别是在虹口的经济

社会建设中，有许多新经验、新创造，为我们的案例编写提供了不竭源泉。

如《小路整治中的群众观》、《“最牛违章建筑”拆除记》、《化解旧改矛盾的“老

娘舅”梁惠英》、《“小巷总理”的为民情怀》等案例都是新增案例或是内容不

断更新的案例。

作为一名党员干部要结合自身的工作实际着力解决人民群众反映强烈

的突出问题，提高做好新形势下群众工作的能力，就要贯穿“照镜子、正衣

冠、洗洗澡、治治病”的总要求。这本《案例精选》既是一本基层党员干部为

民服务的先进经验总结，也是一面“镜子”，从《案例精选》中发现我们工作中

的不足，在反思和修正中提升自己的能力和境界。

２　◎ 干部教育培训案例精选



为了提高干部培训的针对性、有效性，我有两点建议：

一是结合虹口，进一步做好案例收集工作。案例教学法也叫实例教学

法或个案教学法，它是在教师的指导下，根据教学目标和内容的需要，采用

案例组织学员进行学习、研究、锻炼能力的方法。这种方法在国外非常盛

行，且具有不可替代的实效价值。但是，结合虹口发展的实际，这一点很重

要。它能创设一个真实的典型问题展现在学员面前，让他们设身处地地去

思考、去分析、去讨论虹口的发展。这对于激发学员的学习兴趣，培养创造

能力及分析、解决问题的能力，尤其是推进虹口发展极有益处。案例教学的

一个重要工作是收集大量的案例，然后根据虹口发展和教学内容的要求，从

中精心筛选、改编和设问，并不断充实、完善和更新案例，这是做好案例教学

的基础。

二是精打细磨，进一步提高案例编写水平。好的教学案例的核心标准，

就是这个案例必须包含一个可研究和需解决的难题，具有思维拓展的空间

和弹性。虹口党校在这本案例集编写的案例，已经有了一个良好的开端，以

后不断精益求精，进一步提高案例编写水平，对党校案例教学理论与实践问

题作进一步的探索和研究，从而增强干部培训的针对性和有效性，满足虹口

发展对干部培训教育工作的新要求。

是为序。

陈步友

２０１４年５月１日

３序　言 ◎　
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政务微博，关注民生

史立华　姚　正

引言：

建立解决家农新产品“卖难”的长效机制，需要从体制上完善信息服务、

从制度上扶持流通企业、从观念上改变农民生产方式、从专业上建立专业合

作社等多方面着手。这些都要经过制度条例协议等建立推进维护完善等一

系列的过程，才能最终显效。

刚开通不久的政务微博“上海发布”，２０１１年１２月３日９点以“周末去

买点卷心菜”为主题，“吆喝”起卷心菜来。这条微博说，“上海市郊目前在田

卷心菜有３．６９万亩，特别奉贤、金山等集中产地，菜量很大，卖菜难让菜农

头疼。上海市农委和市商务委联手，推动联华、农工商、乐购等超市卖场办

特价促销，江桥、浦南、曹安、江杨等批发市场也特意为卷心菜销售开起‘小

灶’。吃菜人想到种菜人。”

消息一出，即有网友在微博上热烈呼应：“可以做酸辣菜”、“有时间也去

买点卷心菜吧，不关菜价，只为真心……”、“卷心菜很好的呀，防癌抗癌．吃

菜人种菜人，两头都是老百姓，一个都不能少。翠花，上卷心菜！”、“建议有

胃病的朋友多吃些卷心菜，因为卷心菜中含有维生素，对胃病的治疗有一定

的帮助。”、“支持与相应，大家都买几棵放家里，做菜食用一星期没问题，因

为卷心菜多放上几天营养也不易丢失每每看到菜农卖不出菜或过分的低

价，很同情他们的辛苦和损失，价贱伤农啊，大家应该尽可能多买点、多吃

点，帮助农户减少损失。另外，有关部门对种菜如何符合市场要求能否给菜



农一点提示，减少盲目性”……大家无论从卷心菜的储藏制作上、从购置的

目的上、还是部分网友给政府提出的建议上都流露出积极响应的热情。

从实际销售也眼看火爆起来，乐购超市售货员透露，在周末，卷心菜几

乎都是在２小时之内卖光的。市民来购买的有年长者，也有平时不太下厨

房的年轻白领，甚至有个市民一口气买了１５斤。

次日“上海发布”再发微博感谢，称“吃菜人惦记种菜人”，“吃菜人种菜

人，两头都是老百姓，一个都不能少”。

１．政务微博，如何正确的引导和发挥作用？

２．农产品的滞销原因分析和有无良策？

政务微博“上海发布”为卷心菜吆喝，为农民兄弟解难，其良苦用心令人

感慨；一条微博引起上海市民如此热烈的反响和呼应，其后上海发布又再次

感谢网民之爱心，让全市人民在付出爱心的同时又得到了表扬。此爱心行

为令人感动、感慨、感动之余，不禁为政务微博叫好。目前中国有１３亿人

口，注册使用微博的人数至１．９５亿，微博在网民中的普及率４０．２％。微博

发布的特点，及时便捷性：手机移动终端提供的便利性和多媒体化，使得

“沉默的大多数人”都可以成为新闻的发言人、响应者和评论员，在博文上体

现真实感和现场感；平民文化性：博文的发布也不需要有严谨的逻辑，只是

看到的听到的想到的随时可以表达出来，所以更具有草根文化趋向性，使微

博变得大众化；互动覆盖性：由于微博的同时因为它具有背对面的参与，所

以从某种关系上说只要网民走过路过看到别人的发布有感想可以转发和评

价，无需面对面的接触，更像是面对背的关系，这样可以更坦然，无需碍于

“面子”、“上下级”关系而发布虚相。网民可以通过这个新媒介平台可以传

播善行善为的举动、可以抒发公平包容心境、可以弘扬责任担当的勇气、可

以宣扬包容淡定的品性；可以伸张正义揭露黑暗、可以批评陋习劣为；更可

２　◎ 干部教育培训案例精选
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以成为参政议政的小窗口，民间的监查小分队……当然也可能小部分人会

在上面发布一些不满情绪或者消极的言语等等。但是上海还是用很前瞻豁

达包容的心态开设了“上海发布”。衣食住行切入：从发布我们身边的食

品、交通、气象、文艺资讯入手，到公共政策的权威解读等表达以民为本以民

为亲的风格，而不是单纯的高调说教。行家俚语在线：无论专业领域还是

生活资讯，发布的文字都是平直的不拗口的，百姓一目了然的言辞，更是用

了很多网言网语，让更多的网络人可以来到这个媒介让他们觉得这是同行

人所想所需的平台，是可以共言语共聚会的平台。异声异调包容：因为是

背对面的交流形式所以有部分的消极的不满情绪泄露，上海发布采取了包

容姿态接纳，不予以删除，这样让更多的网友觉得这是一个可以信赖说真话

说实话的平台，也会更加肯定它追随它，真正成为它的笃实“粉丝”，能都让

它倡导的主流文化一呼百应，同时对那些异声异音自觉地辨别和客观地评

论，让政务微博可以听到主流和非主流的声音。温馨情暖表达：对于上海

发布这次最让网民觉得开心的是可能不是单单帮助农民兄弟解决了卷心菜

的滞销问题，更开怀的是看到上海微博感谢的话语，觉得自己被认可被嘉奖

的喜悦和自豪感，也加强了对政务微博的依从感和信任感。

政务微博正是通过微博自身的短小广覆盖特点，和微博的亲民服务风

格赢得了众多的粉丝聚集、关注、参与和互动。同时在日常的发布中，潜移

默化地树立主流主导的作用，起到润物细无声的效果，让公平包容责任和诚

信的价值观深入到上海的每一个角落和心灵。让听民声、传民意、查民情、

集民智、解民忧变得鲜活生动。

然而政务微博吆喝，爱心买菜毕竟不是长久之计，解决农产品“卖难”问

题，还需思考长效机制。目前，农产品生产营销过程中存在问题的原因主要

有以下几个方面。

一是由于信息不对称。农民生产决策往往依据自身经验和上年价格，

但交易价格却取决于当前市场的供求状况，由于生产决策和市场供应之间

存在时差，农民的决策就很难打破“菜价上涨———菜农种菜积极性上涨；供

过于求，菜贱伤农———供应不足，菜价上涨”这一怪圈。信息不对称，各自闭

合的运转加上在行政管理上，生产、流通、市场分属多个部门，产销之间缺乏

３政务微博，关注民生 ◎　



有效的对接，农民和相关企业很难获得充分、准确的市场供求信息。所以造

成了城里的居民总觉得买菜是贵的，城外的农民总觉得种菜是亏的。

二是由于流通不畅。由于种种原因，我国流通成本比较高，这两年在物

价上涨之时，流通本身的成本也在上涨。所以我们常看到“缩减流通环节以

降低成本”等提议。但是在健全的市场体系下，正是因为有了畅通的流通体

系，很多偏远地区的农产品才得以便捷地进入大城市，所以就目前的流通规

模来说，其中的环节和成本可能可以压缩，但是个人认为空间是有限的。但

是如果流通企业上了规模，组成了一定的大集团，才更有基础、实力和财力，

才有能力组织更多的农产品到全国市场甚至全球市场。这时候农产品流通

成本下降才能降下来，也就是说在充分竞争优者生存的条件下，由企业通过

创新开拓发展来自我实现流通中各个环节成本压缩和维护，最终流通量提

高了，流通成本下降了。如果没有流通企业自身的创新驱动，最终农产品

“卖难”的程度无法环节。

三是由于农民组织化程度不高。分散的农户，无论是信息收集、分析能

力，还是市场议价能力，都非常薄弱。有的农民还是按照各自的模式生产。

对于销售也是在农产品出品后才考虑，这样他们就变得直面各类风险。如

果建立农业专业合作组织，能对市场农产品的需求分类分时考虑，提高农民

应对市场风险的能力。对市场农民组织化程度不高，信息不流通，流通企业

要收集分散农户的种植信息，然后上门或者定点收购，无疑大大增加了成

本。最终造成农场品到终末端价格提高。

四是由于农产品安全性种植的诚信度不高。现在的反季节蔬菜、瓜果，

农民们为了赶上一个卖的好时节，或者追求外观的美观，往往过多施加肥

料，喷洒各种农药，点滴植物激素，比如今年被曝光的含禁用农药水胺硫膦

毒的四季豆和豇豆还是含植物激素带黄花的黄瓜。都给市民们带来恐惧，

造成公民的焦虑，不知道哪些农产品含有了毒素。最后就造成了买菜者敬

而远之，尽量少吃。当然我们呼吁农产品追溯制建立，但目前由于农产品由

千家万户生产，没有完全实现规模化生产，专业合作社建立也不普遍，追溯

制就很难运营，在农产品质量安全没有被法律完全监控的情况下，可能更多

的依赖于农民种植安全的诚信度了。一旦其中的诚信和安全的概念也丢失
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了，那么农民们丢失的将是市场，将是农产品的滞销。

因此，建立解决农产品“卖难”的长效机制，需要从体制上完善信息服

务、从制度上扶持流通企业、从观念上改变农民生产方式、从专业上建立专

业合作社等多方面着手。这些都要经过制度条例协议等建立推进维护完善

等一系列的过程，才能最终显效。

“上海发布”吆喝卖菜，市民积极响应，农民兄弟脱离窘境等也告诉我们

网络力量是无穷的，它们的力量来自社会的各个不同的角落，最后积聚和爆

发出来。同时也显示我们的网民是通情达理，善良仁爱的。从吆喝的力量

也提醒我们，是否应该把网络的力量前移，比如建立农产品全国的需求信息

网，建立农产品物流网，建立农民合作关系网。让网络的零距离来覆盖天南

海北的物理距离。同时也建立一个农产品追溯网，让买菜人，看到上面的条

码就能知道安全性。希望能像“上海发布”一样，各个相关部门共同发布一

张“网”，网络种菜人的积极性，网络买菜人的响应性。

（虹口区第十四期中青年干部培训班学员）
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不与公众“躲猫猫”

王　洁

引言：

“躲猫猫”，是个大家熟悉得不能再熟悉的游戏名称。在２００９年２月，

这个词在网络上迅速蹿红，并生发出无穷含义。因其在百度的搜索指数超

过３３万，相关网页近千万，成为２００９年网络热词。该词为什么会被热

议呢？

看守所里“躲猫猫”致人死命

事情源于２００９年１月２９日，云南省玉溪市红塔区北城镇２４岁青年李

荞明因盗伐林木，被当地森林警方刑拘并关押在昆明市晋宁县看守所。２

月８日在看守所内受伤，被送进医院，２月１２日死亡，死因是“重度颅脑损

伤”。当地警方称其受伤致死原因是放风时和狱友玩“躲猫猫”撞在墙上。

对此解释，死者家属难以置信。此消息经媒体发布后，在社会上引起了很大

反响。公众根据常识判断很难接受一个健壮的青年非正常死亡竟缘于游戏

的说法。于是，网民们在满怀狐疑又无法通过正常渠道获知真相的情况下，

在网络上将一个单纯的词语“躲猫猫”生发出无穷含义，“今天你躲猫猫了

吗”、“虽然躲猫猫没有做俯卧撑累，但还是死人了！请问天底下还有安全的

游戏和健身方法吗？”、“俯卧撑、打酱油、躲猫猫———中国武林三大顶尖绝

学”。……这些诙谐与讽喻意味极浓的话语，折射出网民的种种心态：猜测



的、嘲讽的、失望的、愤怒的、同情的。真相不明，无能为力，但又不甘心做一

个旁观者，内心的正义感和强烈的公民意识，驱使着网友从侧面介入，绝不

选择袖手旁观，一笑了之。在这种情况下，他们便“指桑骂槐”，借躲猫猫而

抒发内心之大不平。所以一夜间“躲猫猫”一词风靡互联网。

云南省宣传部门征集网民参与调查真相

当“躲猫猫事件”成为舆论焦点后，面对网民的各种质疑和调侃，云南省委

宣传部１９日下午在网络上发布公告，征集４名网民和社会各界人士代表，会

同相关部门组成调查委员会。到晚上６点左右，由于报名人数太多，云南省委

宣传部临时决定，把参加调查的网友和社会各界代表的人数从４人扩编到８

人。并于２月２０日上午前往昆明市晋宁县具体事发地，对“躲猫猫”事件真相

进行调查。但是，网民调查委员会在调查过程中提出的会见在押嫌疑人时，晋

宁县检察院副院长韩红兵以“网民调查员与看守所在押人员进行对话，需要依

程序审批，否则不符合国家相关规定”为由，拒绝调查员与李荞明的狱友进行

直接对话。当要求观看监控录像时，不是说没有就是说属于机密等，网民调

查委员会先前设计的一些重要步骤基本上都被以制度、法律的名义所拒绝。

２１日，调查委员会的调查报告正式上网发布。由于调查委员会在调查过程

中受到种种限制，他们未能发现什么真相，所以他们的报告没有也不可能告

诉人们真相———用参与调查的网民自己的话说，在网上可以呼风唤雨，在现

实中却是那样无力，“这篇报告，绝不可能让躲猫猫事件解密或者真相大

白”。这样一个调查报告公之于众，在网民中引起反弹之强烈可想而知。有

网友还对调查委员会中的网民代表进行人肉搜索，一些网友怀疑调查委员

会是“托儿”，认为整个调查其实是一场“网民参与秀”……

真相公布　追究责任

在公众舆论的压力下，案件移交昆明市人民检察院主办、云南省人民检

察院督办，最高人民检察院亦派员指导。２月２７日１７时云南省检察机关、
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公安机关联合召开新闻发布会，公布了“躲猫猫”事件检察机关调查真相：

李荞明在羁押期间，同监室在押人员张厚华、张涛等人以李荞明是新进所人

员等各种借口，多次用拳头、拖鞋等对其进行殴打，致使其头部、胸部多处受

伤。２月８日１７时许，张涛、普华永等人又以玩游戏为名，用布条将李荞明

眼睛蒙上，对其进行殴打。其间，李荞明被普华永猛击头部一拳，致其头部

撞击墙面后倒地昏迷，经送医院抢救无效，于２月１２日死亡。通过法医学

家对尸体进行检验并进行死亡原因鉴定，证实李荞明系多次钝性外力打击

致严重颅脑损伤死亡。案发后，张厚华、张涛、普华永等人为逃避罪责，共谋

编造了李荞明系在玩游戏过程中，不慎头部撞墙致死的虚假事实。检察机

关已将该案移送公安机关立案侦查。另外也对相关责任人进行了问责：驻

所检察人员被免职；对晋宁县公安局局长达琪明予以行政记大过处分；对晋

宁县公安局分管看守所工作的副局长闫国栋予以行政记大过处分，并免去

晋宁县公安局副局长职务；对负有直接领导责任的晋宁县看守所所长余成

江予以行政撤职处分；对晋宁县看守所分管管教工作的副所长蒋瑛予以行

政撤职处分；对负有直接责任的晋宁县看守所民警李东明（负责管理李荞明

所在监室）予以辞退处理。

虽然躲猫猫事件已经真相大白，但公共层面的追问和反思还在持续。

后 续 报 道

自晋宁县看守所牢头狱霸致死在押人员的“躲猫猫”事件发生后，云南

省于３月中旬开展打击整治“牢头狱霸”专项行动。云南省将投入资金

１５００万元，加上各地配套经费共３０００多万元，对全省看守所监控系统进行

完善和改造，实现看守所监控系统等盲区和死角全方位、全时段的监控，在

今年９月底以前解决全省看守所监控系统建设。

为促进看守所严格执法、文明管理，最高人民检察院、公安部决定自４

月２０日起对全国看守所开展为期五个月的监管执法专项检查活动。具体

工作包括：要依法严厉打击看守所“牢头狱霸”的违法犯罪活动；对在押人

员的体表状况进行逐一检查，进一步完善落实保障在押人员合法权益的工
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